

# La République romaine

## 1. La naissance de Rome

### 1.1. De la légende...

Exposé et reprise avec travail sur docs pages 88-89 ; questions 2 – 5 – 4 – 6 – 7

Trace écrite individuelle : à l'aide de la [feuille d'activité \(word\)](#), je raconte en quelques phrases l'histoire de Romulus et Remus et la fondation de Rome

### 1.2. ... A l'histoire

Récit sur la fondation « historique »

- Cabane latine du palatin : doc 1 p 90
- Les Etrusques et l'Italie vers -600 : doc 2p 90 + question
- Constructions des Etrusques : docs 4 – 5 – 6 + qu 2/3 doc 4 et 1 / 2 doc 5

L'archéologie indique que les débuts de Rome ont été plus modestes. Le Palatin était habité dès le VIIIème siècle par des bergers vivant dans des cabanes latines. Vers 600 avant J.C., les Etrusques, un peuple du nord de l'Italie, s'emparent du Latium et fondent la ville de Rome près du Tibre. Les rois Etrusques bâtissent les premiers monuments de la ville et la *Cloaca Maxima*, qui permet d'assécher les marécages et d'aménager le Forum.

## 2. La République romaine

En -509 le dernier roi étrusque, Tarquin le Superbe, est chassé par les Romains : c'est le début de la République.

Comment fonctionne la République romaine ?

### 2.1. Des habitants non égaux/ Des citoyens non égaux

- Patriciens (doc 3 page 95) et plébéiens ; lutte pour l'obtention de droits (docs 5 et 6 page 95)
- ➔ **Citoyen romain** (définition à noter, page 94)
- Hommes libres et esclaves, affranchis ?

La République romaine n'est pas un régime démocratique. A Rome, les anciennes familles constituent une aristocratie qui détient le pouvoir et possède d'immenses domaines : ce sont les Patriciens. Les Romains pauvres, les Plébéiens, n'ont pas de droits politiques. Aux Vème et IVème siècles, ils luttent pour obtenir l'égalité politique. Ils l'obtiennent peu à peu en menaçant de ne pas défendre la cité alors que la guerre sévit. Enfin, comme en Grèce, il existe des esclaves, qui n'ont pas de droits politiques. Ils peuvent être libérés par leur maître : on dit qu'ils sont **affranchis**.

### 2.2. La vie politique

- Promenade sur le Forum (étude pages 92/93) + photographie du Forum actuel
- Carrière des honneurs (docs 1 et 2 page 94)
- Organisation de la République (doc 4 page 95)
- ➔ République oligarchique

Trace écrite : Sous la République, le Forum est la grande place au centre de Rome. C'est la place du marché, mais aussi le centre politique et le cœur religieux de la ville.

[Schémas de la vie politique à Rome \(word\)](#)

A Rome, tous ne sont pas citoyens: les femmes, les enfants, les étrangers et les esclaves ne participent pas à la vie **démocratique**.

Les citoyens, **patriciens** et **plébéiens**, se réunissent en assemblées, les **comices**. Ces assemblées votent les lois et élisent les **magistrats** qui gouvernent la cité. Mais seuls les citoyens riches élisent les magistrats supérieurs.

Un citoyen ne peut être élu à une magistrature sans avoir exercé celle qui lui est immédiatement inférieure : c'est ce que l'on appelle la « **carrière des honneurs** ». Les magistrats sont élus pour un an, sauf les **censeurs**. Les plus importants sont les deux **consuls** : ils dirigent le gouvernement et commandent l'armée. En cas de crise, ils peuvent désigner un **dictateur**, c'est-à-dire un magistrat nommé à la tête de l'Etat en cas de péril grave et disposant de tous les pouvoirs pour une durée de **six mois**.

La politique extérieure est dirigée par une assemblée, le **Sénat**. Elle est formée par les anciens magistrats supérieurs et par des citoyens nommés par les censeurs. Le Sénat donne son avis aux magistrats, mais dispose d'une grande autorité et les magistrats lui obéissent.

Malgré cette organisation, les principales magistratures et le Sénat sont aux mains de quelques grandes familles : la République romaine est **oligarchique**.

### 3. Les conquêtes de Rome

Comment la République va-t-elle conquérir le bassin méditerranéen et devenir un empire ?

#### 3.1. Une armée efficace

Au début de la République, tous les citoyens romains, sauf les plus pauvres qui ne pouvaient pas se payer un équipement, pouvaient être mobilisés le temps d'une guerre. Cela faisait partie des devoirs du citoyen.

Les guerres de plus en plus longues et éloignées de Rome provoquent le mécontentement des soldats, séparés de leurs familles pendant des mois, voire des années. Le consul Marius réorganise l'armée en -107 : il recrute des soldats professionnels, c'est le début de l'armée de métier. Elle est composée de nombreuses légions, au sein desquelles la discipline est très sévère.

[Fiche d'activité sur la légion romaine \(word\)](#)

#### 3.2. La République conquérante

Dès la fondation de leur ville, les romains ont dû se battre contre les peuples voisins, comme les sabins. Après s'être rendus maîtres du Latium, ils font peu à peu la conquête du centre et du sud de l'Italie.

A partir de -264, Rome va affronter Carthage. Les deux villes vont s'affronter au cours de trois conflits, qu'on appelle les **guerres puniques**. Après être passés proches de la défaite les Romains parviennent à s'imposer et rasent complètement Carthage en -146.

Devenus maîtres de l'ouest de la Méditerranée, qu'ils appellent « *Mare Nostrum* », « notre mer », les romains se lancent à la conquête de la Grèce, puis de l'Espagne et du sud de la Gaule. La conquête de la Gaule est achevée par Jules César en -52, après la bataille d'Alésia.

[Fiche d'activité sur la Guerre des Gaules \(word\)](#)

#### 4. Des conquêtes qui transforment la République

Quelles sont les conséquences pour Rome de ces conquêtes ?

##### 4.1. Les bouleversements à Rome

- Une société influencée et transformée par les pays conquis – la culture grecque à Rome (docs 5-6-7 page 101)
- Une société de plus en plus inégale (doc 4 page 101)

Grâce aux conquêtes, les richesses affluent à Rome, de même que les esclaves. La conquête de l'Orient provoque une influence grecque à Rome : les Dieux romains deviennent semblables aux Dieux grecs, et le mode de vie grec s'impose chez les riches. Si certains s'enrichissent grâce aux conquêtes, les petits paysans romains s'appauvrissent face à la concurrence des nouvelles provinces et choisissent de s'installer à Rome, où ils vivent dans la misère. Il y a de plus en plus de tensions à Rome.

##### 4.2. Les guerres civiles

Les généraux romains, soutenus par leurs légions, profitent de ces tensions pour essayer de prendre le pouvoir. Ils s'affrontent dans des guerres civiles :

- au début du siècle les généraux Marius et Sylla s'opposent.
- en -49 César tente de prendre le pouvoir à Rome : il franchit le Rubicon, la rivière qui sépare la Gaule de l'Italie, chasse le consul Pompée et se fait nommer consul à vie. Mais les sénateurs, qui craignent que César ne veuille devenir roi, l'assassinent en -44 (docs 1-2-3)
- Octave, le fils adoptif de César, affronte un de ses anciens généraux, Marc-Antoine. Octave contrôle Rome et l'Occident, Marc Antoine l'Orient, notamment l'Égypte et sa reine Cléopâtre. En -31 Octave s'impose à Actium lors d'une bataille navale : il devient le seul maître de Rome.